

PERIÓDICO POLÍTICO, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Órgano del partido liberal dinástico de la provincia

Año V      REDACCION      Plaza de Pescadores, núm. 16      Miércoles 9 de Agosto de 1899      Precios de suscripción:  
ADMINISTRACION      Plaza de Pescadores, 16      En Castellón: 0'75 pesetas al mes.      Núm. 606  
Fuera: 2'25 pesetas trimestre.

## Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Tarragona deben abstenerse de asomarse á las ventanillas de los carruajes al cruzar el Ebro. El poco espacio que queda entre el tren y la baranda del puente ofrece seguro peligro.

## Se alquilan

casas en el caserío de Alcossebre (Alcalá) para los meses de agosto y Setiembre, por módico alquiler.

Dará razón don Antonio Vidal, Plaza de Valencia, Alcalá.

## Una crisis pedida por Martínez Campos

El general Martínez Campos ha hecho ante el director de *La Voz de Castellón* manifestaciones políticas interesantes. Comenzaron por una apreciación isonjera para las condiciones personales del duque de Tetuán; siguieron por varias observaciones discretas acerca de los resultados que algunas veces produce en la gobernación del Estado la firmeza de carácter de los hombres políticos. Concluyeron por unas notas muy buenas respecto de varios de los ministros actuales, todo ello digno de atención, por ser el autor persona de tanta autoridad en la política, y por la expresión del pensamiento del presidente del Senado de una situación conservadora.

Ya se advierte desde luego que el señor Martínez Campos presenta al político al señor duque de Tetuán como heredero del señor Silveira en el Gobierno. El duque es una reserva, ha dicho, "y yo—ha añadido—no puedo ser ministro en estas circunstancias." Parece desprenderse de estas palabras que el general podrá ser ministro con el duque, cuando llegue la hora de utilizar la reserva por el propio presidente del Senado señalando. Es verdaderamente una gran presión el indicar ahora una solución conservadora para reemplazar al señor Silveira; pero acaso al Presidente del Consejo no le parezca de una gran oportunidad la publicidad de esta previsión.

No cabe duda de que los hombres

políticos de la experiencia del general dicen las cosas en público para que se sepan, y nos parece igualmente claro que cuando los adeptos de un partido apuntan la sucesión que ha de tener el ministerio, al cual, aparente y oficialmente á lo menos, apoyan, queda en entredicho el mismo ministerio, considerado ya, cuando los profetas tienen la altura política del señor Martínez Campos, más cerca de la muerte que de una rehabilitación popular y gloriosa. El presidente del Senado ha fortalecido el criterio de los que piden una crisis. Acaso desde 1879 no había recibido el señor Silveira una muestra de consideración tan notoria del general Martínez Campos.

En lo que respecta á las consecuencias de la firmeza de carácter—y esto puede aceptarlo el lector como un paréntesis del punto precedente, al cual volveremos en este mismo artículo—el general Martínez Campos ha declarado que el haberse opuesto el señor Cánovas á la autonomía fué lo que ha causado la ruina de la patria. Está bien esta reflexión, ya meramente histórica; pero, acaso hubiera sacado de su error al señor Cánovas la firmeza de carácter de los generales que volvían de Cuba, convencidos de la necesidad urgente de implantar la autonomía, y resueltos al propio tiempo á no consignarlo en alta voz, ni á tomar la actitud enérgica que demandaba la convicción de que no debía en aplazamientos perderse el tiempo.

Volvamos ahora á las insinuaciones del señor Martínez Campos para dar sucesión al actual Gabinete. "Polavieja—ha dicho—estaba enfermo cuando era ayudante mío; ahora lo está más, y necesita descansar. Durán y Bas es un anciano y quiere mucho á sus hijos, y éstos pueden tener influencia sobre él... Gómez Imaz está también delicado de salud, y ha menester reposo." Y en pocas palabras, como ve quien leyere, dijo que hay tres ministros que necesitan salir del Gobierno, unos por cansancio y otro por ser sujeto ya entrado en días. Da más importancia á la opinión del general el referirse á los dos ministros militares, á quienes declara enfermos, cosa que puede parecer una broma á los interesados, no tan pesada, sin embargo, como la dirigida al señor Durán y Bas, llamado viejo por hombre tan respetable y sincero, pero al cabo mozo de edad tan temprana como el presidente del Senado.

Cuando las Cortes estaban abier-

tas, las discordias y los juicios desagradables en el partido conservador aparecían encomendados á personas de segunda y de tercera fila. Hoy comienzan las jerarquías superiores á pedir una crisis, lo cual es acrecer la que esta pasando el partido conservador.

Alejado de la vida activa del Parlamento el señor Pidal, censurado por sus decretos el ministro de Fomento, desmentidos varios de los ministros por diputados ministeriales en lo que concierne al proyecto de convenio ó concierto económico con Cataluña, ofrecía ya la situación poca unidad para poder en ella fundar esperanzas de alguna existencia. Sobre esos achaques acumula otros el general Martínez Campos, y no parece que han de ser desdeñados sus palabras, pues si las del presidente del Senado lo son, difícilmente otros podrán proferir ninguna con la pretensión de que sean oídas.

Sobre esta base deletnable, sobre esta desavenencia de pareceres y voluntades fundarán los ministros la reorganización administrativa, las economías el presupuesto nacional de las escaseces y de las necesidades? Empresa temeraria podrá parecer; empresa estéril será al cabo. Los gobiernos no pueden dar un paso sin un instrumento para gobernar: la mayoría parlamentaria, un partido fuerte que les apoye. Y el presidente nato de una parte de esa mayoría, declara una crisis inevitable después de alabar á una reserva provechosa... ¡Esto antes, mucho antes de un año de poder, y sin haber gastado la fuerza ministerial en otros empeños que en el de las cesantías de los ministros y en el de una reducción modesta del Consejo de Estado!

(De *El Español*).

## Alteración del orden público

Dolorosamente hemos sido sorprendidos por los hechos que se han desarrollado en esta capital, á pesar de los prudentes consejos de la prensa y de la previsión de las autoridades.

El desorden se ha enseñoreado del sosiego tradicional que imprimía carácter al Castellón pacífico y se ha turbado la paz y la concordia que deben reinar entre hermanos.

No fuimos testigos presenciales de lo ocurrido.

De nuestros colegas de la locali-

dad entresacamos varias noticias, á fin de que nuestros lectores puedan formar idea de los trastornos del domingo.

Á la función de desagravios que había de celebrarse dicho día en la Iglesia parroquial á las nueve de la mañana, precedió una misa de comunión general, durante la que no ocurrió nada de particular.

Á la salida de ella, parece que había animación por los alrededores de la Iglesia y empezó á notarse la presencia de algunos guardias municipales.

Cerca de las nueve se formaron grupos y empezaron á ser silbados los que aparecían con el distintivo del Corazón de Jesús.

Presentóse el alcalde señor Peris recomendando calma á los curiosos y prudencia á los que se dirigían al templo.

Los grupos se retiraban de un punto y aparecían en otro, y cuando sonaban gritos una avalancha se dirigía al sitio que se indicaba.

Á las nueve menos cuarto aparecieron las Siervas de Jesús ostentando el distintivo. Según unos fueron empujadas desconsideradamente por la multitud, arrancándoles del pecho el escapulario del Sagrado Corazón de Jesús que llevaban puesto.

Según otros, una silba estrepitosa saludó á las monjitas que encontraron el paso franco hasta el templo.

Los más significados ultramontanos y los clérigos se dirigieron á la iglesia ostentando el distintivo y cuando aparecían ante los grupos eran estrepitosamente silbados.

El señor Bellido, concejal carlista, se presenta precedido de una silba estentórea. Sin la oportuna intervención del alcalde señor Peris, hubiera sido fácilmente arrollado por la muchedumbre, pero el alcalde le escapó hasta la puerta de la iglesia, en donde penetró sin sufrir ningún percance.

Por la calle de la Cárcel Vieja llegaron tres sacerdotes. Los grupos silbaron estrepitosamente y los indicaron se quitasen la enseña. Las palabras de *masones* y otras se oyeron entonces, engrosando considerablemente el grupo en cuya avalancha quedaron confundidos los tres curas. Momentos después víéronse hombres por el suelo. Detrás de unos cayeron otros formándose en montón de car-

tan gran distancia que no se acierta á comprender como la salvado el presidente del Consejo.

ciento veintitantos mil hombres que suman los mozos útiles del actual

imp. de A. MONTES

ne humana entre cuyos cayeron los tres curas. Se desplomaron los bastones contra unos y otros hasta que auxiliados todos pudieron levantarse. De este accidente resultaron muchos contusos, entre ellos el cura Balado con una contusión en la cabeza.

Al ser herido el señor Brevia, acompañado del dentista don Tomás Colón, arañado y pateado, según el *Heraldo* se dirigió al gobierno civil para darle cuenta de la agresión de que acababa de ser objeto el señor Mañas y éste señor, que se disponía en aquel instante a trasladarse a la iglesia, se dirigió inmediatamente al sitio de los sucesos.

Allí fué recibido con aplausos, y se dirigió á los grupos aconsejándoles se retiraran y le evitaran hacer uso de la fuerza pública.

Corrían las gentes hacia la sacristía y detúvose la primera autoridad civil, que se dirigió hacia dicho punto aconsejando prudencia á varios sacerdotes que allí había. Las gentes se retiraron al interior, y sonó una voz de "muera el gobernador."

Poco después la guardia civil despejaba los alrededores de la iglesia, en donde quedó apostada impidiendo la formación de grupos.

En el interior de la iglesia se vitorió al Sagrado Corazón de Jesús.

Se celebró la misa, pero no hubo sermón; quién asegura que porque no se presentó el predicador, quién por el aviso que recibió del señor Cura de que no asistiera á la Parroquial, deseoso de evitarle contratiempo.

Por orden del arcipreste los que llevaban el escapulario ó distintivo se lo quitaron y á la salida de la Misa mayor, nada ocurrió de particular.

Terminada la función en Santa María, los grupos se disolvieron y la guardia civil regresó al cuartel, quedando completamente despejados los alrededores y avenidas de la iglesia.

Además del cura señor Balado, aparte de algunos contusos, de que no se tiene noticia, sufrieron herida don Antonio Gozalbo, don Vicente Tirado, director de *La Verdad* y el notario señor Brevia.

En la calle de S. Félix frente á tres casas donde se exhibían insignias, formóse un grupo en actitud hostil. Los dueños de las casas, á instancias de los del grupo retiraron los escudos y en una que al parecer se resistían hubo demostraciones de impaciencia desde la calle, apresurándose también á retirar la placa los dueños de dicha casa.

La guardia civil y las autoridades se personaron en el lugar del suceso.

A las tres de la tarde llegaron en el expreso tres curas de Villarreal ostentando el Corazón seguidos de unos cuantos vecinos de la inmediata población que con aire bravucón penetraron en esta ciudad, los cuales fueron silbados en la calle de Zaragoza.

También por la tarde un grupo avisó una placa en la casa del señor Bellido (don Vicente) la cual placa fué destrozada. Dicho señor puso en conocimiento del señor gobernador el hecho, y el juzgado se personó en aquella casa, empezando á instruir diligencias.

La noche del domingo al lunes ha transcurrido tranquilamente, vigilándose de cerca por la policía y la guardia civil las casas de algunos carlistas é integristas.

A las once y media el gobierno civil trasladaba al juzgado lo sucedido y el juzgado dirigió al domicilio de los heridos para tomarles declaración.

El día del lunes transcurrió sin otra novedad que el ingreso en la cárcel los señores Dámaso Sos Escuder, Antonio Castell Llorens, José Prades Forés, Luis Fabregat Guillén, Joaquín Sánchez Prades y Cristóbal Pérez Navarro.

Ayer serían sobre las diez y media de la mañana cuando cundió la alarma por los alrededores de la plaza de la Constitución.

Varias mujeres y niños deseosos de ver á los detenidos y á los presos, mostraron deseos de entraren la cárcel.

La noticia de que se pedía la libertad de los presos ó que iba á concedérseles llevó mucha gente á la plaza de la Pescadería, formándose un grupo numeroso.

Sono un tiro, y las carreras, desde las avenidas de la cárcel, muy singularmente de las gentes del mercado, llevaron la alarma al vecindario.

Acedieron las autoridades; y la guardia civil ocupó las avenidas de la cárcel.

Se reforzó la guardia de este establecimiento, retirándose la benemérita, que patrulló tarde y noche por la capital.

Las actuaciones judiciales siguen su curso y por la tarde ingresaron en la cárcel don Vicente Bellido, don Juan Antón y el conserje de la Academia Católica.

Hoy ha habido completa tranquilidad.

## Crónica

El señor Obispo de esta diócesis vino el lunes por la mañana y partió ayer tarde, sin que se le recibiera y despidiera con los honores que se le hacen otras veces.

En su breve estancia en la capital ha recibido la visita de autoridades y otras personas.

También en Vinaroz, según leemos en la prensa, ha habido exhibiciones del Corazón de Jesús, en placas y escapularios, lo que ha producido agitación, tumultos y pedreas de edificios.

La agitación continúa y es de temer se reproduzcan los desórdenes apuntados.

—Perdió el vecindario aquella seguridad y tranquilidad que daban los tiempos de la perrera.

Otra vez se ven descuidados y sin ozal los perros por esas calles.

Dado el calor que hace y la facilidad con que rabian dichos animales ogamos al alcalde se sirva disponer lo que crea más oportuno para la seguridad individual de los castellonenses.

—En el trinquete se jugó el lunes por la tarde una partida de pelota por pelotaris de Villarreal y Castellón.

El graderío del trinquete estaba uajado de aficionados que acudieron deseosos de presenciar una partida que había motivado crecidas apuestas.

Los de uno y otro bando jugaron con alma y fortuna sin conseguirse en absoluto la victoria así que la partida quedó en pié.

Se ignora cuando se reanudará la artida y si será aquí ó en Villarreal.

—El Deán que fué de la Catedral e Tortosa don Celestino Pazzos, ha fallecido en Zamora repentinamente.

Era el finado un publicista notable, entre otras obras de justo renombre, publicó la titulada, "El liberalismo no es pecado", en réplica á la del señor Sulvany, "El liberalismo es pecado".

El señor Pazzos era una persona muy ilustrada, y muy consecuente en sus convicciones.

—El vapor *Gravina*, fondeado en puerto de Valencia, ha traído de Amberes para la compañía ferroviaria de Sagunto-Teruel-Catayud, 45'085 kilogramos de material para ferrocarriles y accesorios de caoutchouc.

—El sermón de la sección inaugural del Congreso Católico de Burgos stá á cargo del obispo de Lugo, y de la clausura lo predicará el arzobispo de Santiago. Entre los oradores que tendrán discursos en las sesiones solemnes se cuentan don Alfredo Brañas, catedrático de la universidad Compostelana; don Marcelo Macías, director del Instituto de reñse, y don Antolín Lopez Peláez, atiguo magistrado de Lugo.

—El Ayuntamiento de Jaen costea el ausoleo á la memoria del célebre ernardo Lopez García que se construirá en el lugar que gratuitamente cedió el prelado de la diócesis. Los estudiantes costean una gran lápida que se colocará en la casa donde nació el cantor de las glorias de España.

—Refiriéndose á la línea férrea central de Aragón, dice un periódico:

"Se nos dice que el día 30 del pasado mes entregó el contratista señor Bon su sección de Barracas á la Estación de Mora, completamente terminada. Desde este punto á Sarrion, que es la que tiene á su cargo el señor Pedroso, parece que quedan por ultimar algunos pequeños detalles, pero se confía esté totalmente concluida para Octubre.

Con motivo del pequeño desprendimiento ocurrido en una trinchera muy cerca del túnel de la Balsa Ma-

yor en Caudiel, parece que se trata de prolongar la longitud de este túnel, todo interpedez que puedan reproducirse los deslizamientos."

—Lecemos en *El Regional* de ayer: "Hacia lo que to... poseía fuer... resos músculos, reso... ntables en su vol... sus acciones; era... mozo cenecho y de... todo un "señor mi... condiciones morales... sin embargo, iban... habilidades disimulada... gencia de una delicade... pelada, fina.

Observado por el barquero que gilaba por la orilla del mar, con en auxilio de ambas y después desesperada lucha, logró salvar las dos.

Infórmese de ello el Ayuntamiento y averigüe este hecho que nos hemos oído de labios de una de mujeres salvadas y téngalo muy cuenta pues le creemos digno de especial recompensa.

—La provincia de España que n... ha gastado en tabaco durante el mes de Junio último ha sido la de Barcelona, por un valor de 1.533.606.666 pesetas. El segundo lugar corresponde á la de Madrid, que se ha consumido 1.453.758.47 pesetas. En esta provincia se ha recaudado por timbre 510.249.90 pesetas y en la de Madrid 574.707.70 pesetas. La provincia de España que menos consumo ha hecho de tabaco es la de Soria, 47.600 pesetas.

—La *Pall Mall Gazette* publica una interesante carta de un teniente coronel inglés, respecto á las bombas. El autor de la carta dice que el hombre que persiga á un tigre herido, sin servirse de las balas del sistema dum-dum, es un idiota.

—Qué pensarán nuestros soldados cuando dieran á Oli coronel inglés, respecto á las bombas.

El autor de la carta dice que el hombre que persiga á un tigre herido, sin servirse de las balas del sistema dum-dum, es un idiota.

—continúa— de los hombres de guerra, nuestra infantería puede ser resistir una carga de obús ginetes lanzados á toda velocidad.

La bala que detiene á un hombre detendrá al caballo. Que se dé al dado inglés una bala que en las bombas más insignificantes causa heridas atroces, y los enemigos de Inglaterra mirarán mucho antes de entrar en contacto con las tropas británicas.

## VARIEDADES

### LA CARETA DE SANGRE

Después de dejar Alonso Oliva las tareas del campo para ingresar en el ejército, y á poco en el cuerpo de la Guardia civil, seguía siendo mozo tan tímido, pulcro y callado como cuando sólo tenía quince años subíasele la sangre, en ola de rubor al rostro, cuando lo miraban con alguna fijeza, ó cuando veíase cercosado á decir dos palabras, ó cuando, aunque estuviese sólo, se fijaba en él. Su sensibilidad parecíase muy á la de las hojas de la sensitiva ó de los susceptibles *cuernillos* de los caracoles.

Demasiado comprendía Oliva que su casifemenina *complexión*...

por decirlo así... militar que del... todo interpedez... y temble varo... remediar la ex... la Naturaleza... Hacia lo que to... poseía fuer... resos músculos, reso... ntables en su vol... sus acciones; era... mozo cenecho y de... todo un "señor mi... condiciones morales... sin embargo, iban... habilidades disimulada... gencia de una delicade... pelada, fina.  
 notábase que nadie... presencia de tal dis... que el guardia Alo... militar y social co... en esa educ... patriarcal que dicta... nidad y nobleza... qués, los ejemplos... stantes de una m... padre serio y honr... manas de inpecable... niente de grandeza... se el puro mozo; lo... do al mundo, ens... el espíritu, despi... una claridad ai... minada, de un mode... rnas que compartí... solo ese prestigio fi... persona como de ui... ale, en la cual se d... al pronto, intentab... contra alma tan bien... coronel inglés, respect... el tricornio, lo... dum-dum.  
 El autor de la carta dice que el hombre que persiga á un tigre herido, sin servirse de las balas del sistema dum-dum, es un idiota.  
 —Qué pensarán nuestros soldados cuando dieran á Oli coronel inglés, respecto á las bombas.  
 El autor de la carta dice que el hombre que persiga á un tigre herido, sin servirse de las balas del sistema dum-dum, es un idiota.  
 —continúa— de los hombres de guerra, nuestra infantería puede ser resistir una carga de obús ginetes lanzados á toda velocidad.  
 La bala que detiene á un hombre detendrá al caballo. Que se dé al dado inglés una bala que en las bombas más insignificantes causa heridas atroces, y los enemigos de Inglaterra mirarán mucho antes de entrar en contacto con las tropas británicas.  
**VARIEDADES**  
**LA CARETA DE SANGRE**  
 Después de dejar Alonso Oliva las tareas del campo para ingresar en el ejército, y á poco en el cuerpo de la Guardia civil, seguía siendo mozo tan tímido, pulcro y callado como cuando sólo tenía quince años subíasele la sangre, en ola de rubor al rostro, cuando lo miraban con alguna fijeza, ó cuando veíase cercosado á decir dos palabras, ó cuando, aunque estuviese sólo, se fijaba en él. Su sensibilidad parecíase muy á la de las hojas de la sensitiva ó de los susceptibles *cuernillos* de los caracoles.  
 Demasiado comprendía Oliva que su casifemenina *complexión*...  
 tan gran gustá... á comprender... presidente del